

$N = 46$

2

Légaç^o P^o

3.-Sobre el carácter de Napoleón

2

Jueicio filosófico del emperador de los franceses
Napoleón Bonaparte.

Jam pridem equidem nos vera verum vocabulo anavimus:
quia bona alia tangiri, liberalitas; mala etenim verum audacia
fortitudo vocatur. Solentius in bello catil.

En el proclama del 1º de julio de 1798 qd dirigió á los musulmanes
de Alejandria dijo Napoleón:

Cuidadis Cheries, himones Tchorbadeys, oculto al pueblo que
nosotros tambien somos verdaderos musulmanes.... i no somos
nosotros los que hemos destruido al papa que decia qd era pre-
cio traer la quina á los musulmanes? i no somos no-
tro los qd hemos destruido los caballeros de Malta?...-

En Jaffa durante dos días y dos noches fueron guardados
por las armas uno solo infeliz, comprendido en la captura
lación de El Arich.

Los apresados qd se quedaron en Jaffa en numero a mas
de 60. fueron encadenados en la syphon qd no podian vivir
mas qd un dia. El farmacéutico... o en distribuyo la po-
cion qd les quitó la vida.

Hallando en su casa en Longwood que había visto un cometa: oyó old' No^r Polon y se apesó con ese presagio: Un cometa, exclamó; que es el precursor de la muerte de Cesar.

El emperador Alejandro apuntó en 1803 de oficio a Napoleón como mediador entre Rusia e Inglaterra; pero como le pidió al mismo tiempo que vacuarase la Holanda la Italia y la Suiza, Napoleón no accedió a la pregunta, pues no se acordaba a vacuar la Helvecia.

El emperador de Rusia no llevó a bien la coalición & Napoleón al trono imperial y entre los guinetes de San Petersburgo y la Bulevar tuvo notables turbulencias; pero Napoleón debió a todo costa haber hecho la paz. La Gran Bretaña quiso robar el Hanover y qd. la Rusia se quedase a los rincones del 1792. Nada más pudo. Napoleón por el interés de la Francia y por el rango personal y de su familia debió haber aceptado estos condicionados. Si Rusia y la Gran Bretaña no lo reconocieron desde luego lo hicieron reconocido después, para qd. Napoleón no mereciera ese reconocimiento p. ser sin emperador. Jamás se lo reconoció desde luego & lo reconoció algún tiempo después.

Succus impiorum plures allicit, scia pedro.

Para cotidianos a los nombres es necesario suponerlos como son
p.º p.º jugando es necesario presentarle nacido con silencio
a lo q' deba ser, y no aceptar las preocupaciones
admitidas.

La conducta de Borzagante modera y humana q'd general
de la Republica no es la misma q' q'd emperador, y q'd
conviene los proyectos anteriores; aquella, conducta considera
q' esta le faltaba la igualdad de cuadro en tal diversas fortunas
q' siempre ha sido caracter de los nombres grandes

Exacto Califico el gran Señor a los franceses en el manifiesto
q' publico durante la ocupacion del Egipto q' aquello, en
que decia así:

"El pueblo francés (dijo guerra que de su país no quede
ni aun vestigio y q' sus vandales se cubran de ignomina) el
nación de infieles y de malvados sin freno.... nina el Coran
el antiguo testamento y el evangelio como fabulas"

El epueto francés q' había ido como prometía este y Napoleón
a dar la libertad a los pueblos de Italia, arrebata el país para
consiquirlo y lo roba despiadada. El mismo Napoleón
en la orden del día q' dio en el cuartel de Milán el 26
Junio, año 6, 16 de nov. año 1799. en q' hace men-
cion a los nobles del ejercito de Italia dice: Remitidab
a París los obra maestras de Miguel Angel, & Geronotisso

el Friciano de Pablo Neron, Congio, Albarro, los
Caracciros, Rafael, Leonard de Vinci," y Alejandro
Dumes dice; qd de Italia habia enviado en mu-
chos mts a Francia cerca de 40,000,000: "contra
todas las tradiciones antiguas, modernas, añade,
el genio habia mantenido a la patria.."

Testimonios contrarios a Napoleón: Muchos son los
escritos que tratando de Napoleón no pueden menos
de decir la perfidia de Napoleón, la tiranía a Napoleón
~~la impunidad.~~
&c &c &c, y esto dicen aun los mismos qd lo cele-
bran. No se ha como pueda ser heroe el que el
perfido el qd es tirano &c &c.

Napoleón cometió deslactos & un tonante vulgar, como
la ocupación de España por los medios qd la intentó
& habían refugiado a los ingleses en 1815.

La opinión qd califica a Napoleón a hombre grande
será más loca ya contada entre los errores vulgares
del siglo XIX

La perfidia infame fue castigo de los perfidios

de Napoleón), cada cual es medid contra otra q' puede

solo fundado en el drecto de la fuerza, que nominon los,
que Napoleon q' se tengan con el los minanientos
y se obvien el drecto de gentes q' el no observaba con
nadie.

Napoleón fu un nombre sin religión sin credulos
y supersticiona

Napoleón sacrificó la francia y la Europa a su desenfada
ambición

Napoleón no tuvo plan alguno seguro y constante en
su política. lo q' se vio de ver facil. te dejado su
historia.

Napoleón era hipócrita, y aunque lo aparentó q' de le
dijo jamás reconoció la libertad de los naciones.

Napoleón no tuvo talentos p' conservar el honor a que ha
ría llegado.

Non minor ut virtus quam gressu para fueri
carus nisi illi, nec eis artis opus. Ovidio.

Napoleón era un nombre de intuición y conocimien
to muy romántico y superficial á excepcion
de lo q' poseía en el area militar. Su minto
fu valioso de sabios.

Napoleón era falso jefe y aleve cruel y enemigo de la
Humanidad. Hallándose en el campo de Nisa para com-
placer a una bá a quien obsequiaba quiso desestimarla
con un espectáculo nada propio del bello uso. Llegó pro-
porcionarse de vista a una escaramuza y mandó un
ataque de avanza: una docena de nambretas fueron
víctimas de esta diversión.

Siéntete mil soldados perecieron en Rusia?
no 50000 fué que no

Fue guerra de primer orden y combate extraordinario
pues esta calidad puede caer en buena y mala
parte.

Vean la ilustración del nombre de grande

Bonaparte prouyado en sus jefes como se acostumbraba a pronosticar con frecuencia del futuro y regularmente con poco acierto:
entre otras cosas vaya como se ha cumplido esto: cuando
la felicidad del pueblo francés esté fundada sobre los mejores
leyes orgánicas toda la Europa será libre; ¡que necesidad!

La instabilidad con q. Napoleón atormenta la continución y el
gobierno de los pueblos conquistados o aliados de la francia: pueblos
q. no el bien de aquéllos como proclamaba sino su miedo de sus
grandesimientos y la colocación de su familia en los tronos
de Europa en lo q. le moriría.

Si no se juzga á Napoleón como se debe él por el trato
detestable de no tener ya en muchos tiempos conciencia
en las opiniones y por el independentismo político efecto de la
moralidad de los más ignorantes pueblos.

Tiendo Napoleón de huelo dentro ala Francia después a haber
sido su libertad caminaba hacia el dominio absoluto y los
franceses no conocieron como iba usurpando el poder por
que le deslumbraba el esplendor de su gloria militar
y conocían menos los intereses de la libertad que los franceses
de 1789 qd por ella habían denunciado tanto temor
en su nombre habían denunciado barbarie.
qdc.

El concordato más que un acto de reconocimiento ala
Ista se de era un acto de política: el emperador solo de
seaba adquirir un nuevo aliado en el qd que le vol-
vía ala igd de Francia y ademas aún perdía muchas
familias incomprensibles hasta entonces

Las repúblicas eran la batava, cesalpina liguriana
y helvetica

Después del pacto de Lémanville Napoleón trató de establecer
nuevas constituciones.

Por su propio interés y por tener el paso libre p^a Milán
trató de separar el Valais ala unión helvetica.

La incorporación del Piemonte a la Francia la reunión a la república de Italia bajo una misma mano la intervención en Sicilia y las mudanzas efectuadas en Holanda y la República de Italia fueron consideradas como contravenciones al tratado de Amiens.

Napoleón, quando Francia e Inglaterra disputaban sobre la infracción del tratado de Amiens, exigieron de Inglaterra que intimase á los príncipes de la casa de Borbón qd. se marchasen a Savoia a vivir en la libertad con el qd. & su familia, lo qd. venia á ser con tal qd. en suerte

y a su prima
con el qd. & su familia, lo qd. venia á ser con
tal qd. en suerte
corta diferencia propone a la Gran Bretaña
qd. sacrificare su constitución; porque a pedir
qd. violare las dos garantías fundamentales más
cautel a toda nación libre, la libertad de impresión
y la seguridad personal. Dedicados a aquello, decía
Napoleón al embajador de Rusia, en una conferencia,
que dedicados a aquello que no respetan los tratados!

Hebré sobre el tratado de Amiens tan poco la Inglaterra se puso con facilidad que no quería evadirse a Malta a los 3. meses como se le había pactado

Del asesinato del Duque de Bergues que ha muerto
la reprobación general no se puede atribuir toda
la culpa a Bonaparte. Fue criminal en violar
a mano armada el territorio de Baden para sacar
a el al Duque, y en no haber elegido jueces im-
parciales y justos, en caso de haberle juzgado con
justo derecho. Los jueces segun dice Napoleón le con-
dencieron anacrabado de un celo criminal

Un hombre de estado quería lo tuvo por criminal lo tuvo
por un genio de Napoleón.



Montaigne dijo: La ventaja de un estado libre consiste en que
en él se administra mejor la ley. Pero quando lo estás pierde, la
ventaja de un estado libre consiste en q.º no hay favoritos; pero
quando ~~esta~~ ^{no} sucede esto y q.º en vez de amigos y parientes al
príncipe es preciso enriquecer a los amigos y parientes de todos
los q.º tienen parte en el gobierno, todo está perdido. Las leyes
se ciñen con mas riesgo q.º son violados por un príncipe q.º el
siendo siempre el mayor ciudadano del estado, tiene mas inte-
res en su conservación. in principio se apone mas q.º quebranta una ley

La carta escrita á J.º M. por Napoleón en 16 de Abril de
1808. es un documento incontestable de perturbación de la
paz y neutralidad de altanería ridícula, y de nuevo
orgullo.

panorámico de millo en Segovia

el general Foy, en sus memorias sobre la guerra
de la península tratando del sitio hispánico de Zaragoza
llama a la reforma de Segovia, la más dura de
las causas.

Napoleón hacia gran alarde y daba mucha importancia
al que hacia en defensa de la Francia q^{da}
el en la causa de q^d esa nación tuviese tan
pocos enemigos.

En 1805 reunió Napoleón al reino de Italia los estados
de Venecia y degli en decadencia provincias de Istria
Patria Belluno, Cognolano, Udine, Pádano, Vicenza
Padua y Orlígo q^d se separó de Parma a Guardala
p^a darla a Paulina Bonaparte, q^d el príncipe de
Neuchatel a Borbón, heredó un ducado de Massa-
Carrara, y nos restó Parma y Plásmia como gran
descendiente del imperio y el solo la 15.^a parte de sus
reinos se concedió a los titulares q^d el emperador
hacía de nombre.

En 1805 la prusia cedió a la francia el país de
Anspach y los ducados de Cleves y de Berg el prin-
cipado de Neuchatel. La Prusia recibió a indemniza-
ción el Hannover.

6.º informe
M. Almagro

Por el tratado de París que el Imperio fue obligado a ceder
a Napoleón los estados de Venecia, Dalmacia y Albania

^{a expensas de su esposa}
Si perdono al príncipe de Metzfeld gobernador civil de Ber
lín de quién le entregaron una carta en q. daba parte al
rey de los movimientos del ejército francés, también quiso la
vida al decidido prusiano estudiante Federico Stoltz — que
trato de avisarle a Schoenbrunn.

En Berlín en 1806 en 21 de nov. se creó el sistema conti
nental y a dentro, todo conflagración de toda manancia inglesa
y se unieron a todos los q. q. habían en Francia

Las grandes naciones se corona constante q. ingresa gran
des ideal. Veamos como Napoleón actuó en Prusia —

Napoleón no llevó a cabo la independencia a Polonia

La libertad que Napoleón quería dictar dividir el mundo
en dos partes, entonces pudo reunir con Alejandro el pacto
q. había concluido con Pablo p^a dominar el imperio
Europeo de la media luna q. la conquista del imperio
náutico de la Inglaterra; allí pudo haber establecido

el vino a Roma que con alguna agresión
formó una respetable monarquía que habia
servido a extinguir a la Púria: y allí finalmente
pudo haber sacado de la oscuridad a los quejicos
y haber empujado a aquél infeliz gobernante
que vivió bajo el poder de los taurios; todo esto pudiendo
y nada tuvo en provecho de la larga y dolorosa
prosperidad y civilización del mundo - y solamente
al conocimiento de las coronas de sus hermanos
y a sus miras de mequinosa ambición ^{llevada} ~~sufrió~~ el
grande hombre su grande poder y su política

Napoleón decía q^d Felipe II habría dado muerte a
la reina Isabel de la Barra - y decía q^d don C. puso gran
cuidado en tratar bien a su esposa del mismo modo

Si la guerra se enciende todo se pierde; decía Napoleón
con respecto a España; la política q^d a los ingleses
casi no le permitió el decidir dela suerte de España, y
se ve que con q^d política y con q^d prudencia, se
podrá.

Napoleón decía q^d los homens dianzan de dios -
y q^d a un dgo el mayor crimen, porque es el

qf hace mal grave mal los nombres a el faltan
el respeto y al amor debido a los soberanos.

Napoleón creía o apetecía cerc qf las familias reales
de Europa eran nacidas p^r los ingleses y q el
Duque del Nápoles era instrumento de la ^{divisional de la} ~~susplana~~
esto dijo da depuración de Madrid qf salió a recibirlo

El advenimiento de Bonap^rt al trono de Francia abrió
soberanos de Europa impotentes por qf una colocar
real a la revolución en el trono. contemporáneos
sufrieron, se le sometieron p^r no eran jamás un amigo.

Napoleón como soberano nació qf no deseaba de otros. por mas
qf fuere amado de los pueblos, no podía ser bien visto a los pueblos
qf Europa acostumbrados a soberanos soberanos de cuya dinas
eran esto sabían ^{d principio} qf la historia; por esto el triunfo de
Napoleón no tuvo completa seguridad y p^a cosa qm
la debió haber sido nuevo altanero, nuevos orgulloso
y haber transigido hasta con la injusticia de los ingleses.

El quiso a muestra sus ideas su soberano y los
gobiernos a qf estos acostumbrados fue uno
de los errores de Napoleón.

El proyecto que atribuyen á Napoleón sus apasionados de
regenerar la vieja Europa y someterla al abolidor de gratuito
pues la conducta de aquél jamás manejó tales nobles mi-
siones y aun los más modestos deseos de aquel emperador
que tal cosa sucediera, se contradicen manifestamente ó están
en contradicción conigo mismos. Napoleón de galatea
solamente daba a entender esto p.º organizar a las naciones
no q.º convenga á sus planes, como lo hizo con España.

Napoleón no conocía el carácter del emperador Alejandro
como él se presentaba.

Que se entienda ^{grandeza de} por alma ² determinarse, y luego resumirlo
se conviene á Napoleón.

1812 Napoleón acompañado del caballero Coulaincourt, de
Duroc y el conde Lobau se ^{fue} pasea en camino para París
con la mayor precipitación dejando las reliquias del
ejército de Prusia.

El apóstol era enemigo de las asambleas populares de los
naciones, y nada quería q.º vivieran éstas por si: ni Alcaldes
era jefe para el pueblo, y nada p.º del pueblo.

(Juicio sobre las intenciones de napoleón sobre los soberanos de

Europa; diferencia q' había entre los ejercitos de la
Península Ibérica y los de las naciones al Norte

La confederación ^{del} ~~que~~ fin fundada por Napoleón
p. ejercer un influjo en malos pueblos y p^a utilidad
real, ^{positiva} p^r una empuja ingestaña q^d contribuya a
derribar a Napoleón

✓ Otra prueba de la hipocresía de Napoleón fue su alocución a
al Senado, al cuerpo legislativo y al consejo de estado en que dijo
q^d "seria grande proyector p^r la prosperidad y felicidad
del mundo" y q^d "había hecho p^r este fin desde q^d que
abritio de tanto poder; tanto era ya p^r q^d salin con este deceso.
Tambien dijo: "monana y padre conono q^d la paz aumenta
la seguridad de los honros y la de las familias"

Dijo muy bien el orador, ^{sra Leine} del cuerpo legislativo quando pro
mocio lo sig^t hablante delor elidor:

No se proponen humillarnos, lo unico q^d quieren es encerrarnos
en nuestros antiguos límites y restringir el radio de una actividad
ambiciosa q^d ha de q^d ser tan fatal a toda Europa, y
pintó el despotismo en q^d gemian los pueblos del Rin del
Brabant y de la Holanda. Napoleón mando a sus generales
lo exemplaret a ese informe y dala contestacion en cara de los
imperios y q^d a destriuyesen los moldes, y suspendio las sesio-
nes del cuerpo legislativo, recuso ilegal y despótico.

Napoleón con toda su grandeza de alma, no sabía
reprimir sus pasiones, como dicen algunos de sus más
nadares. Falta grande de un político y de un conse-
rador.

Conducta de los generales de Napoleón indigna con el
mismo q' los habrá elevado ó testimonio de lo q' eran
en su principio honestos homines y en educación &
tal vez fueron honestos demasotie franceses.

Para las naciones la alianza con Napoleón era una
~~La alianza~~ verdadera tiranía; pero para ellas necesaria, y esta tiranía
grauia sobre la Europa entera.

La unión a Napoleón en nada prepararon: todo lo estimado
y todo q' existiese naita la unión de un estado de
familia, como es Holanda, y así. Se la quito sin her-
mano, y la unió al Imperio francés.

La doctrina de Napoleón con respeto a los soberanos nomi-
nados por él no era: q' en primer lugar debían estar
obligados a él y en segundo lugar a la Francia. Todos
los demás obligaciones, les decía Napoleón aun aquellas
q' tengais alos pueblos q' yo pueda poner a uectos
carga con posteriores a los de generales: y esto se
publicaba en los papeles públicos.

Acando Napoleón para a París en 1812 alentado la
Polonia oyendo recobrar su independencia, le dictó
a Varsavia pruebas el 26 de Junio el establecimiento
eltrino a Polonia y dio la señal de la libertad
a toda la nación. Una deputación solo dictó
mandada por el Alcalde Vizcach le llevó a Napoleón
una representación en q' le pedían el establecimiento
a su reino. El emperador entre otras buenas frases
les dijo: Hare cuanto dependa de mi q' apoyara
nuestra Revolución..... Si nuestros esfuerzos son una
victoria podéis esperar q' Mijares o nuestros enemigos
a reconocer nuestros derechos..... desde q' entré en Polonia
siempre os he hablado del mismo modo, y vos debéis añadir que he
salido garante al emperador de Austria de la integridad de sus
dominios.

La historia universal dice: La primera guerra de Austria
fue el primer paso p' el plan grandioso de una monarquía
universal federativa, de q' Napoleón pensaba hacerse
protector superior y cuyo estado central debía ser el Reino
de Francia. La guerra de Prusia se hizo con el mismo
fin de la monarquía universal q' ocupaba a Napoleón el
cuál sin duda no hubiera dolido tampoco la Inglaterra
el otra y la India.

La Prusia sufrió mucho de sensible del sistema conti-
nental q' emanijo de él, pues Bonaparte fijando un
poco excesivo alas franquicias comerciales trajo perjudicio
a el mismo a este sistema.

Napoleón protegió hasta cierto punto las canchas y los
abreó algunos establecimientos públicos y construyó
varios edificios públicos y establecimientos industriales
y comerciales, pero todo no compensa el modo
en que algunos la guerra de Napoleón y de dinero que agotó a
la Francia, la miseria que introdujo con sus continuos
guerras entre los pueblos de Europa ni los torrentes de
sangre y de lágrimas que tuvo en África y
Asia y en Europa desde Italia hasta los confines de Perú.

Cobraba con excesivo rigor el temible impuesto sobre la
vida de los hombres, la consignación; algunos han dicho q.
Napoleón indemnizó a la Francia de la pérdida de su
libertad y de su regalo cortando ilusiones de la gloria, com-
pensación que de ningún modo admitieron los pueblos
ni tampoco mereció el agravio de penar a algunos
de fríos.

Con una nostra militar de pillajes, estableció los im-
puestos, los abusos y las más prodigalidades de la
antigua monarquía.

Augereau, hijo a un portero a Paris soldado raro
Dentier hijo a un portero ~~a su sacerdotisa~~ a un mi
nistro

Lamale hijo a un torturero, soldado raro,
Lefebvre hijo a un curas invalido.

Macona hijo a un negociante de vinos
Murat hijo a un funditor de la Bastilla
Ney hijo a un tonelero de Serronio, soldado
Souchet hijo a unadero, soldado
Victor Perrin entre a servir de pito.

Así fueron perfidos p^r Napoleón Marmont, Murat Dentier

Napoleón tenía a Murat en el concepto de un animal tal se
ría su brutalidad y su ignorancia

Augereau tuvo la audacia y la basura de insultar a
Napoleón cuando se marchaba a Francia la primera vez.

El Mariscal Soult ministro de la guerra quando vol
vo a Francia Napoleón era el rey de Espana y había publicado
una orden el dia en q^r nombraba a Napoleón pri
meidad. Ya por este tiempo Napoleón apetaba
estar amparado de su apoyo a conquistar

Es muy de notar que todo el bien que pensaba hacer ala Europa
no lo cumplia en diez d^s q^r fue emperador, y todo se quedó en
proyectos; p^r no los malos q^r causo. Los proyectos burlados solo
terminaron p^r entretener el tiempo en esa llora.

Como decia Napoleón en Sta Elena, los soberanos de Europa
pueden dejar profanar en mí el carácter
sagrado de la soberanía? Como él lo habrá pro-
fanado en los siglos de España, y de Napoleón.

En fin, decia Napoleón en Sta Helena, la Inglaterra
y la Francia han tenido en sus manos la muerte
del mundo, sobre todo en el ramo de la civilización
europea. ¡Cuanto mal nos hemos hecho! Y
cuanto bien pudimos hacer!

Napoleón que subyugaba a todo el continente europeo
estaba sujetos a temores y temores y empleaba po^r calmar
los medios verdaderamente vergonzosos. Después del repudio de
Josephine se retiró a Irianon y cuando se le creía ocupado en
sus varios proyectos se ocupaba con su hermana paulina
en consultar el destino en un fregio o naipes. Se negó
ciática voluntad o casamiento con la audiencia de su
hermana y temiendo que algún accidente lo impidiese
recumia los talentos diplomáticos de su hermana
po^r calmar su inquietud.

esta policía había torturado en tiempo a Napoleón.

Necesario era algún despotismo despues de una tan temible revolución pero lo que vivaba era una tiranía sombra dura cruel, impetuosa mediante que quiebra los mismos instrumentos y que no quiere por allegados mas que perdidos. La preparación se extendia hasta las ultimas confirmaciones de la administracion y entonces la oposicion cayendo sobre todos los individuos llegaba a un intolerable la hacienda la policia el culto los negocios interiores todo era manejado con una violencia tan opuesta a los verdaderos principios de gobierno como al carácter del pueblo. Si se queria dar dinero se buscaba en todas las cajas se recorría el orden de la contabilidad se comprendían todos los empleos, se abusaban medios que agotaban los fondos de la industria empobreciendo las clases y ~~agotando~~ secando todo los canales - h' lo que más alguna videnteria ala ciga y tiranía mas dura de una adm. se denunciaba con el terror inocentes y culpados todo terminó al aspecto de un poder q' a creer fuerte y q' era temible e irresistible por q' era fuerte.

Los ultimos dias de su vida bajo un cielo que no ve
mos (que Atacabriant en sus memoria) ultra divertida en
divulgar lo q meditaba en Siria sino el que tra ivan
tal proyecto en vista de muchos consumados y no se
ha cesado en construir con un pacio real el povero
nir fabulos q el patendia q se oyese? , dentro de
Ptolomeida nos cuentan las relaciones de sta ilusa
Napoleon fundaba su imperio en Oriente.... volaba
a Atigo y el lejano. Los austriacos dela linea y aun los
de Armentia le habrian rforzado: las poblaciones iban
a componerse 80 & 90 en fin q proporción cambiar lo
que del mundo

Napoleon tuvo q levantar el sitio de S Juan de Acre.
Habendo llegado a Jaffa se no obligado a continuar su
retirada. Habia de 30 a 40 apuntados, cuyo numero se
dice napoleon a T. que no se podian transportar. no
queriendo dejarlos atras por miedo; dacia el de exponer
los a la残酷dd los turcos propuso a Desgenettes
que se les administrara una gran cantidad de opio.
Desgenettes le dio la tan conocida contestacion, Mi
oficio es curar a los hombres q no matarlos, Hijo
dijo q esto es una calumnia: qno los testimonios
estan en contra del de este historiador. Bonaparte lo
prognoso: pu para no hacerlo? ; Desgenettes ^{intento?} q
curate q era proposito de su voluntad decirle q
una vez se proponia.

^{citado por Chateau d'Yrand}

Burienne, escrita diez páginas enteras para contener el envenenamiento en contra de los ingleses.
"Yo no puedo decir q. he visto dar la posición, dice él, por q. sería mentir; pero si muy de positivo q. se ha adoptado la decisión q. lo que fué después de haberse delibrado; q. se dio la orden al efecto q. aquellos apóstoles Murieron. Cómo; el asunto de las conversaciones desde el día siguiente de la ~~expulsión~~ salida de Taffa, de todo el cuartel q. como a una cosa positiva, de la q. hablábamos como de una espantosa desgracia sería una invención otrora para perjudicar la reputación de un héroe? El gran fraude no solo curia esta medida del envenenamiento contra una posición de enfermos, sino contra muchos centenares de hom. frts. Abbott Wilson en su historia de la expedición de los ingleses a Egipto es el primero q. hace la grande acusación y afirma q. fue apoyada por la opinión de los oficiales franceses prisioneros de los ingleses en Siria. Bonaparte desmintió a Wilson. Wilson se retractó y dijo contestó q. no había dicho mal q. la verdad. La mayor p. de las relaciones estaban conformes sobre el particular del envenenamiento.

Bonaparte q. se colgó mal ríos en su cautiverio dijo a Mr Warren y al Dr O'Meara q. en el caso en q. se trataban los apóstoles el mismo habría buscado en el opio el dolor de su malestar, y q. el habría hecho administrar el veneno a su propio hijo.

Bonaparte ya muy tarde, después de un combate, condenó en términos inequívocos su empresa para aproducir la paz, "No conduce muy mal", dice, todo este negocio: "la immoralidad debió sin duda de hacerse demasiado patente, y la injusticia demasiado cínica, quedando mis hechos envilecidos a causa de la denada que sufri por el atentado solo se presenta en su vergonzosa desnudez privado de todo lo grandioso y de los mínimos beneficios q me proporciona traeer. (Los beneficios siempre van para desgracia los malos venian desde luego.)

Esta combinación me ha perdido, ha perdido mi moralidad en Europa y abierto un campo de sus fuerzas a los soldados ingleses. La acusación que me hace de la paz. Ya sé una redadura plaga y la causa primordial de las desgracias de la Francia."

Esta confesión, dice oportuna, Chateaubriand el demasiado cínica; pero no nos hagamos ilusiones; al acusarse de este modo Bonaparte, se ha llevado el objeto de entregar al oido cargado de maldiciones su atentado enemigo, a fin de atraer la admisión con más facilidad algunas sobre todas las demás acciones.

El punto de orden a la pregunta
¿que debió haber hecho el general para que
esta mucha gente se diese cuenta de su
propósito? que es q se diera cuenta de
esta vez a q se diera cuenta de q se diera
esta vez a q se diera cuenta de q se diera

P. 6898

Intrigado Bonap. sin planteo hizo en 1818 la siguiente manifestación al cuerpo legislativo, "El emperador de Roma y yo hemos tenido una entrevista en Erfurt: nos trahimos de acuerdo e invariable acuerdo tanto go a le par como para la guerra a Granadío: cuando yo aparezca al otro lado delos pirineos, el Leopardo expulsado buscará un refugio en el océano pa evitar la verguenza. La denota o la muerte, y aparte de esto el Leopardo se presentará al lado de allí delos pirineos; ¡Cuanta necedad y cuanto orgullo!"

¿Qué ventajas le reportaban sus abusos y violencias contra el clero? El soberano pontífice, lo saben los sacerdotes no tributaban cumplidos elogios a su poder? No, prudicaban la obediencia suficiente. ¿? No disponía á su alrededor delos estados dela Iglesia? Era éste el poder moral y religioso q' hacia sombra a Napoleón? Y persiguiendo al pontífice aumentaba su poder? ¡No hacia mas vil caminar de comun acuerdo q' si se viera obligado a defendere contra el opresor? ¿Qué impelio puso a Bonap. a la malignidad de su carácter, su impiedad, su imposibilitad de permanecer su raposo, su ambición, queb toda autoridad q' no estuviera sujeta á su penuria le parecía a Bonap. una usurpacion?

Napoleón provocaba siempre la guerra. Asoció
a la Unión al bártiro a Prusia á España, &c. &c.

Misibla enanchar sin temor los límites de la Fran-
cia y no le detendrían ni las fuerzas naturales como los
Príncipes que trataba de arrojar á Francia para de liga-
ra por esta parte quitandole su nombrado

Por lo qf trae a los pueblos jamás ha tratado
Nombre qf haya hecho menor caso de ellos ni que los
haya despreciado tanto como Bonaparte.

La arrogancia en todas ocasiones era innata
y mayor qula del suy más elivo qf descendencia de
cui reyel, circunstancia qf no concuerda en Bonos
parte.

Pasando a Attila decía: me viento impelido hacia
un objeto qf no conosco.

Dijo, qf no habrá procedido a establecer el reino
de Polonia por no dignarse ó un rey: qf nadie
manifiesta nombre qf no reputaba nada
ni los regatos raros dela sangre.

Movido a la Francia degando como causa legítima
de guerra los agravios de Austria qf la violación
del sistema continental qf aquél imperio no habían
aceptado; y la protesta de Alejandro contra la reunión
del duque de Oldemburgo. Todas estas causas eran
impulsadas y temerarias.

Llevaba Napoleón i Rusia. 683800 infantes y
176,850 caballos.

Trataba con doble y dupla a los polacos. dand
les tristes palabras, no deciendo nada por ellos y dme
dijo el augua q' evitaria una carta escrita a Mr & Ro
manoff q' en un minuto de Borsapte q' proponen bonar
de las actas a Europa q' el nombre de Polonia y de polaco.

Icena traece acer q' hacia la guerra de Rusia por
necidad: tan neciana era esa como la de Hispania:
y al mismo tiempo decia q' estos do quieren ser de
cancion q' consumian el Tratado. Y' estes con
que q' sin lo q' habia causado?

En tanto denamo Borsapte por tenazante ca
rroso por es temible acontecimiento uno de los
mas grandes q' enca el mayor q' presenta la
Historia y que exceder en mucho alor del efecto
de Cambises, q' lamentos hisol; se intercicio acoso
con tantos y tan dolorosos espectaculos? q' rada de
no. En esta ocasion dio ^{una} prueba terminante de su
animo vil y falso. En Smorgoni el rey de Napoleón
y el jefe de sus legiones le instaron q' regresase a Francia.
El duque de Istria llevata la palabra: des de q' jomugio
a hablar Napⁿ se enfurecio y dijo: solo mi mas mortal
enemigo puede proponermel q' abandone al efecto esta
situation en q' se encuentra; q' hizo ademan de arrojarse
sobre el duque con la espada desembainada. Por la no
che mando Klemm al duque de Istria q' le dij^o:

y puesto q todos lo queríais a precio q pesta, y el
era el q mas lo decía, pues estaba decidido a tra-
erlo. La escena fue verdadera ~~te~~ comica.

Cuando el Doctor Illanat llegó a Gambámen
teniendo sus oficiales y sin embargo de su brutalidad
me dijo: No es ya posible servir a un insensato: su
causa no puede salvarse.

En 1813 a la apertura del cuerpo legislativo Bonap.
declaró Tiempo hacia apetecida la paz y que en esa
faria al mundo.

Comió de Utopías alla reina de Prusia con poca querencia,

{,licanto desiento cuanta mimosidad cuanto abatimiento
en la desgracia, cuanta crudeldad, cuanta insensibilidad
cuanta locura en todo lo que hizo y dijo el grande
nombre en la campaña de Rusia!

(Ninguno de los hombres q de topo estén han llegado
ala altura q B. preparase, aunque despues hayan
caído, ha sido más general q abonecido y excedido
lo q denota su tristeza q su pensamiento, con que
habrá causado tanto malest.

(Si Napoleón ^{no} hubiera vivido en el tiempo en que vi
vío hubiera sido un tibio, un categula, un filo-
fabalo: pero la época no lo consentía.

(Elevación ó grandezza de alma) es aquella peccata
resolución para ejecutar todos los mayores bienes
posibles por medios licitos: un sentimiento que se
dirige a todo lo bello y grande; una gran benevolencia
nunca a una grande fuerza; y a una gran multitud.

Primo napoleón estas cualidaes del S. No; que estonadas
como ha de nacer el nombre de grande)

En toda la campaña de Rusia Bonaparte fue inferior á su gen
eral, y particularmente al general Ney. Las armas que se han dado
para justificar la fuga de Bonaparte son inadmisibles: esta
fuga no salvo mal q' a un persona.

Ciento veintey siete mil hombres volvieron á parar el
Nieman y así perdio en t. mas 813000 hombres.

{ La posteridad no es siempre equitativa en sus fallos:
hay en ella pasiones, pescupaciones y errores de distancia
como hay errores y pasiones de proximidad. Cuando
la posteridad admira en reticencia se escandaliza q' que los
contemporaneos del hombre admirado no hayan formado
dell la misma idea q' ella. Sin embargo esto se alegra
facilte: las cosas q' ofendian en aquel prouenge ya han
pasado: sus imprecisiones han desaparecido con el sobre
grado lo grande, lo ilustre lo q' no puede perder; pero el
mal q' ha causado no es menor real, ni menor efecto
toso y grave, sobre todo lo q' lo han sufrido:

En la actualidad es una especie de moda

ensalzar las victorias de Bonap.^{te}: los parientes franceses
desaparecidos ya no oyen las impeticiones, los gritos
de los gemidos ni los lamentos de los victimas: no se ve á la
Francia extenuada, labrando en suelo los muertos: ya no
se ve á los padres ^{como} pidiendo ^{para} consuelo ó sierva á los hijos
ni sufren á los habitantes de una población manco-
munitada: las penas aplicables a un refractario: ya
no se ven aquellos ordenes o bandos de condenación paga-
dos en los erguidos delos callejones, ni á los gente agarrados
en derredor de aquella sentencia de muerte buscando con-
tornados en ella los nombre de un hijo, de un hermano
de un amigo y de un vecino. Se olvida que todo el mun-
do lamentaba aquellos triunfos; se olvida que qualquier
ilusión contra Bonap.^{te} en el teatro que se escapaba á la
despiciencia delos censores era acogida con los mayores
transportes de alegría: se olvida que el pueblo, la corte, los ge-
nerales, los ministros y hasta los parientes de Nap.^m
estaban cansados de un opresión y de sus conquistas,
cansados de aquello partido de pugn^{te} en que siengas
se pugna.

La Francia no fue tan entusiasta de Bonap.^{te} como
se supone ni tenía motivo para tanto: por eso se aban-
donó dos veces sin hacer esfuerzo alguno por salvarla
y convencerla. Lo q^o q^o Francia le debía a Bonap.^{te}
ya lo dijimos despues; p.^o cuando cayó no era mas
que el autor y despiciador de las desgracias de la Francia.

En tiempo del imperio, dice Chateaubriand, desaparecimos:
ya no se trataba de morir: todo pertenecía á Bonaparte.

He mandado, he vivido, he hablado; mis aguilaras, mi corona,
mi sangre, mi familia, mis nubditos.

Chronicaria: Mi corso ha deorado el patrimonio de los franceses.

Demasiada sangre y hasta la
gimnal han inundado la Francia y de su llanto y de su sangre
un hombre ha sido el heredero..... Yo, largo tiempo
credulo, he celebrado sus conquistas, en el foro, en el senado, en mis
estros juegos y en nuestras fiestas..... Mas cuando odiando
fugitivo a un hogar troco un laurel por el imperio no he acor-
viciado mi brillante infamia; mi voz siempre ha sido enemiga
de los opresores; y mientras que veía una tumba de aduladores pro-
siguió ^{los} versos mas licenziosos, el tirano notó mi aversión de su coro,
Por que yo siempre ostendí la gloria, pero no el poder.

Este Stael formaba un juicio no menos rigoroso de Napoleón.

¿No sería una grande lección para la especie humana, si los
Directores (los cinco miembros del directorio) hubieran querido
que se levantaran de sus sepulcros y pidieren cuenta a Napoleón
dela batalla del Río y de los Alpes, conquistada p. la república;
cuenta de los extranjeros que dos veces han llegado hasta París;
cuenta de los tres millones de franceses que han perecido desde
Cádiz ^{hasta} Moresco.....

Benjamin Constant dice así: (del espíritu de las conquistas)

El que por espacio de doce años se proclamaba destinado a
conquistar el mundo, se ha retractado públicamente de sus preten-
ciones.... Aun antes de q. su territorio fuese invadido se apoderó
de él una turbación que no podía dominar. Apenas lo
cavó a sus límites se desentendió de sus conquistas. Exigió la
abdicación de uno de sus hermanos, sancionó la expulsión
de otro y sin q. se le exigiera delanó q. renunciaba á todo.

Mientras que los vecinos, aunque vencidos, no abusan de su
orgullo, ¿por quécede al primer contratiempo el vencedor
esta tierra? Los gozos de su familia, nos dice, degasan su
corazón; ¡Pero no eran de su familia los que perecían en
Perú en la triple agonía de las heridas, del hambre y del frío?
Pero es tanto que ejerzan abandonados por su jefe, etc.
Se enraza la seguridad: acaso el peligro de que participa te
comunica una sensibilidad súbita.

¿Qué efecto debe producir en una nación magnánima
y generosa esa argentina pusilanimidad sin ejemplo alia
en medio de nuestras convulsiones políticas?

Y en el día, que lo que resta a nadie
desaparecieron el prestigio y los triunfos, y solo ha queda
do un impicio mutilado, la execución del mundo, y
en trono, cuyo apóstol, a Italia empañado, cuyo nefoso
hijo no desribadó, y que esto le rodean los sombríos
mantos del Duque de Anglona, de Pichugui y de otros
muchos que fueron degollados para fundarlos.

Sexto Haga oír en uno de sus odes

„En las tristes telas maldades y el espíritu de los
victoriales, ese nombre daconocia a dios que te había
enviado

Chateaubriand escribe:

Cuando los mejores y más diversos talentos se en
cuentran de acuerdo en un punto, ninguna adminis-
tración práctica o incorra, ninguna coordinación de los hechos,
ni ningún sistema ideal digno de los reyes pueden
invalidar su sentencia; ¡que...! se podía, como lo hizo
Napoleón, substituir su voluntad a los leyes, porque

Durante la campaña de Perú se fugó con su familia
emperador Napoleón; poco nadi se acordó de su fuga. De su fuga lo recordó tan poco que sucesos históricos
en su familia en su Perú conocido por la fama

a los nombres independientes, complacerse en deshonrar un carácter, perturbar la existencia de los demás, violentar los contratos privados y las libertades públicas, y declarar como lumiños y blasfemos a las posiciones que eran y son en voz contra esas iniquidades...? quien querría defender la causa del débil contra el fuerte, si el valor expuesto al rugido de los leones de lo presente, debiere además esperar la censura del por venir?

(En su camino hacia Ponteinebleu ala isla de Elba) (según escribe el conde de Waldborg que acompañó a Napoleón y vivió el Víctorio) fue insultado por todos partes llamándole tirano malvado y traidor y otros despectivos, y atuendo expuesto a que lo hubiesen matado o asesinado.

Hizo finalizar Napoleón al infeliz liberto alemán. Pálmo por haber expidió a Nuremberg el canto de Mr Gentz titulado: "La Alemania en un profundo abatimiento", Nuremberg en la época de la publicación de aquel canto era una ciudad libre y por consiguiente no pertenecía a Francia.

Napoleón tuvo que dispararse en el camino para evitar la ira del pueblo y estaba prendo de un abatimiento y de una estupidez summa.

.... ¿En acaso el venado del mundo el que se ve en el itinerario de Waldborg? (1); El heroe reducido a dispararse y a denamar abundantemente lagrimas llorando con tristeza de congo en un miserable cuarto de una posada! Se

(1) El general Kohler en una continuación del itinerario de Waldborg y el qd. Schorowaloff confirman la narración de Waldborg.

presento así Mario sobre los muros de Cartago su marido así
Aníbal en Bithinia y tener en el senado? Como se disfrazó
Pompeyo?.. cubriendo la cabeza con un togo. El que había
vestido la púrpura se ponía a cubierto con la cucapilla
blanca y gritaba; ¡viva el rey!; ¡vive el rey de quien habían
hecho fríos en hieleros! El dueno de los pueblos fomentando las
humillaciones que le prodigaban los comisionados para ocultar
tanto mejor, complaciéndole en que el general Kohler sirviese
en su presencia y que un cochero fumase punto ante mis
nuevos ojos, obligando al ayudante de campo del general
Schouwaloff a recuperar el papel de emperador mientras
que él vestía el uniforme de un coronel austriaco, y se
cubría con la capa de un general ruso?.... Por eso decía
con ~~A~~ marion Moreau: „Lo q^e le caracteriza es la menti-
ra y el amor de la vida: le batiré y te vere pedir perdón
poniendo a mis pies.“

En Francia el mal q^e había causado Bonaparte
era personificado en los vudus y muertos y le hizo q^e
temblase en presencia de algunos magrebels.

Bonaparte carecía de magnanimidad. Hay
nombres q^e tienen la facultad de subir; pero no la de
descender. Nap. lo poseía ambas. Su ambición le esti-
mulaba a subirte; pero la basura de su alma lo
acorralaba en la advenidad.

La brutalidad de Napoleón á Francia, bajo el punto de
vista político, dice Chateaubriand, pudiera mirarse como
un crimen impardonable y la falta capital de Napoleón.

Sobre esta ruina Bonaparte Constant andaba entre los
periódicos

Ha abandonado el suelo de Francia dejando de acumular
todo lo malo sobre nuestra patria. ¿Quién nos habrá
creído que la dejaba por siempre? Prometió de regente y
prometió todavía a los franceses la libertad, la Victoria y
la paz. Autor de la constitución más tiránica que jamás
ha regido a la Francia habla en el día de libertad....
El es quien por espacio de tres años ha minado y destruido la
libertad. No tenía ni aun la curiosidad de los recuerdos ni
la costumbre del poder, por que no había nacido con la pura
pura. Ha opinado á sus conciudadanos, ha encadenado
a un igual: sin haber heredado el poder, ha destruido
y meditado la tiranía: ¿que libertad puede prometer?

Prometió la victoria, y tres veces ha aban-
donado sus tropas en Egipto en España y en Rusia.
entregando á sus compatriotas á la triple agonía
del prisón de la miseria y de la desesperación..... Prometió
la paz, y en nombre del reino sonó de guerra. El des-
graciado pueblo que le sirvió lejanía á su objeto del odio
europeo: su muerte sonó el magistral de un combate
a muerte con el mundo civilizado..... La guerra
internazional, la guerra exterior, las artillerías regalos de los
oficiales.

Juzgios de Chateaubriand
sobre Bonaparte

Bonaparte era un poeta en acción, un genio inmenso
en la guerra, un ejército infatigable, hábil y severo en la

administracion y un legislador laborioso y prudencial
Por esto tiene tanto la imaginacion de los pueblos y tiene
tanta autoridad sobre el juicio de los hombres positivos;
mas como politico siempre sera un hombre efectivo
en el concepto de los intelligentes en materiales de Estado....

.... En esta linea el mismo condonó con severidad su
conducta politica sobre la guerra de Inglaterra y la de Rusia,
y aun pudo extender su conucion a otras culpables

Bonaparte actuó contra toda prudencia, sin que habla-
mos traece de los odios de la accion, dando muerte al Duque
de Anglona.

La impresa sobre Hispania fue completa. La ingpolitica p.
la peninsular estaba destinada a Bonaparte y podía sacar
de ella el resultado mas ventajoso; pero en lugar de esto se
creó un enemigo formidable en una nación que se levantó
contra él, como se ha dicho con razón, de la marina
y armada solo nombre y ademas viro de Hispania una
causal para los soldados ingleses.

La detención del papa y la reunión de los estados
de la iglesia a la Francia no fue mas qd el capricho
de la tirania, por el cual perdió la ventaja de pasar
por el restaurador de la religion.

Bonaparte no se detuvo en su carrera como debió
haberlo hecho despues de haberse despojado con la tija
de los cesares.

No resucito la Polonia, cuando del resultado mi-
ento de este reino dependria la salvacion de la Europa.
en el concepto de los politicos.

Se precipito sobre la Rusia con varios pretostos apesar de las representaciones de sus generales y de sus consejeros.

Comenzada esta loca empresa, poco mas alla de Smoensko cuando todo le decia q. no debia ir mas lejos. No supo en esta ocasion ni computar los dias ni prever el rigor del clima que todo el mundo en Moscou comprobaba y veia.

Fue a su disposicion al mundo y nada tuvo en beneficio de los nacionales, no seyo conuinar lo que lleva adquirido, saco una carcel p^a su muerte, un destino para su familia, y la consecracion de la humanidad.

El buque continental fue un proyecto gigantico que acaso hubiera podido llevar a cabo sin embargo de los graves obstaculos q. a ello se oponian, pero no por los medios q. el puso en ejecucion.

In sus alianzas no encadenaba a los gobiernos sino por concesiones de territorio q. les dorgaba cuyos limites no tardaba en cambiar ^{siempre} dandole, el pensamiento oculto de recoger lo q. q. habia dado. En vez de redificar cuando convirtiaba no hacia mal q. pasar adelante por medio de ministros. El fantastico edificio de su grandeza fundado en reticencia y falso de base, suspendido unicamente en el aire por un genio no pudo menos de arrinconarse. El mandonio fundado en impuesto comunio; corriendo Donoparte no sabia mas q. de los triv. de unico objeto era ser personalmente el su del mundo sin ocuparse de los medios p^a conservarlo.

Si ha querido hacer de Donoparte un ser perfecto

como nombre de sentimientos generosos, de delicadeza de moralidad de justicia y amor de religión por q. la estableció después de la impiedad republicana; por nombre obsceno, pero abi estado el discurso de Bayona y otros. Sus farras de proclamas y sus apóstegos son por lo general, aquellas llenas de profecías que no se cumplieron y estas y otras leyes de ser singularmente dichos parafraseados. La enemiga dice sus proclamas burlantes, de no era sucedad ^{nunca visto del tiempo y forma de la inspiración revolucionaria} esto no era estando que la instrucción de Napoleón era menor que mediana y si el francés lo sabía hablar con conocimiento. Chateaubrián, en todos los escritos de Napoleón que son muchos y tuvo proporción de versos todos hasta lo q. habrá escrito. en su juventud apenas encontró algunos pensamientos algo notables.

En cuanto a los numerosos volúmenes publicados con el título de Memorial de Sta Elena, Napoleón en el decísono &c. estos escritos recogidos de boca de Bonaparte ó dictados por él tienen algunos bellos pasajes sobre acciones de guerra, algunas apreciaciones notables de estos combates; pero en suma Napoleón solo ha pretendido en ellos hacer una apologia, justificar lo pasado construir sobre idea, quedadas sus ideas pacíficas y cosas en que jamás había pensado ni se le habían ocurrido durante el curso de los acontecimientos. En estos tratarse es difícil separar lo q. corresponde a Nap.^o ó a sus secretarios. El dictaba su historia tal como quería dejarla: era un autor encubierto articulando sobre sus propios hechos. Los Memoriales de Sta Elena solo son aproposito para admirar a los lectores candorosos que carecen de gran juicio y no traten de someterlos a una rigorosa crítica.

La amargura de Nap.^o equilibraba una fortuna

y creía aparentar tanto más grande cuanto más rebajaba
a los demás. Invidioso de sus generales les acusaba de sus propias
faltas y no quería jamás confesar que podía cometer las

En tiempos de Nap. todos los documentos llamados auténti-
cos estan cononyidos: nada se publicaba ni libros ni periódicos sino
por orden del amo. Donap. conegia los art.ºs del Monitor
y los prefectos remitian a los departamentos las felicitaciones, tales
como las autoridades de Paris las trataban dictado y transmitido y
así representaban una opinion publica convencida enteramente de la
opinion real. Todo era falsedad y mentira.

caso de Bonaparte

Un orgullo mortuorio y una afecion incansable formaban el
caracter de Napoleón. Era una执iction q' no se hubiera creido
nada sin haberse trifasado con los vaticinos de su destino. Esta
extraña debilidad dio a sus cualidades un efecto alguno cosa de falso
y de equivoco. Todo lo q' se ha repetido de interesante a Bon.º en
ciertas ocasiones son habillas, dermentidas p' las acciones de su vida;

No bastaba mentir a los oídos, era preciso mentir a los ojos.
Aquí, en un grabado se ve a Bonap. q' se desvive ante los heridos
austriacos: alla toca los agujeros de Jaffa y jamás se acercó a
ello, y en otra parte atraviesa el S. Bernardo sobre un feroz caballo
en medio de torbellinos de nieve cayendo hacia el tiempo mas bien
malo del mundo.

Sonía una especie de agitación constante de ideas y tal vez
impetuosidad de un naturalidad q' verá llevar un paso franco
y mesurado abaurada dando saltos y nada quería si llevaba de
vera obligado a esperarlo.

Los milagros de sus armas encantaron a la juventud
encaminando a adorar la fuerza brutal.

Los mentirosos con que se ha elogiado a Bon.º han pasado

con el tiempo al estado de verdad por la infatuacion y la
imbecil crudelidad humana.

Napoleón no es grande por sus palabras ni por sus
buenos oficios, ni por sus encantos ni por su amor á la libertad qf
jamás tuvo, ni por su lealtad qd que carecio: pero
es grande por haber nacido un gobierno regular despues de
una revolucion espantosa, por haber dado un código de leyes
adoptadas en tiempos pacificos: es grande por haber redificad los
altos del drio verdadero, por haber reducido a furiosos demas
gozos, a orgullosos sabios, a volterianos ateos, a oradores de pla-
za; es grande por haber nacido obedecer de 36 millones de
habitantes en epoca qf ningún prestigio reñaba á los tronos:
en fin son su destino y su gloria militar mediante la cual
demonto tantos ejercitos qualquiera qf fueran su valor y su dici-
plina superpuso a todos los vencedores qf la perdieron

Pero la mayor parte de estos eran no los que
por si solo, lo hizo ayudandole de hombres idóneos
asi en lo politico como en lo militar: tuvo el talento
de elegir a los hombres qf eran convenientes para sus
propósitos qf fueran qf los saco donde queria qf
los hallara. De modo que fue grande del mismo modo
que otros soberanos a los qf en tanto razonables
nacido el sobrenombre de grandes no por sus cuali-
dades personales sino por qf supieron elegir los hom-
bres de mentes qf necesitaban siendo ellos hombres
de muy ordinarios.

Decreto del Senado convocador destruyendo a Bonaparte.

Considerando qd Napoleon Bonap. después de algunos años de un gobierno sábio y prudente traba degradado el pacto qd le unió al pue-
blo francés, equal te levantado impuestos y estableciendo contri-
buciones qno podían exigirse sino en virtud de una ley con-
tra el temor qyes del juicio qd pronto:

que ha comprendido una larga serie de quejas violando el art.
do del acta de las constituciones del año 8º qd exige quella de-
claración de guerra se propone: dictada, leída y promul-
gada como una ley:

Que inconstitucional. te/ se expedio decreto imponiendo la
pena de muerte, especially la do de 5 de marzo ultimo qd tiende
a hacer qd se considere como nacional una guerra qd solo tenía por objeto
el interés de su damedda ambición:

Que ha infringido las leyes constitucionales con enc decretos
sobre la prisión de libertad:

Que ha sedecido á unida la responsabilidad de los ministros
confundié todos los poderes y destruido la independencia de los tribunales,

Que la libertad del prensa ha estado constante te sometida á
la arbitraría censura de su policía, y que el mismo ello servid siam
pre dela impresa qd difundir por la Francia y por la Europa hechos
fingidos, maximas falsas, doctrinas favorables al despotismo y el
hatred contra los gobiernos extranjeros:

considerando qd en lugar de servir promoviendo los intereses
la felicidad y la gloria del pueblo francés, Napoleon ha llevado
las medidas de las calamidades de la patria..... por el abuso

y ha hecho de todos los medios que a su confidado tanto
de hombre como de dinero; por tratos abandonados a los
heridos sin curación, auxilios, ni subsistencias; por diferentes
medidas cuyas consecuencias eran la misma dilatación de la
despopulation de los campos, el hambre y las enfermedades con-
tagiosas.

Todo esto cierto; pero, por que no habían puesto ante su me-
rito tantos males aquello legisladores, si los habrían conocido?
y porque habían contemporaneado y sancionado con su agravio
cada conducta del gobierno de Bonaparte.

Malafe y perfidia.

Españacedió á Napoleón la Luisiana por la Rte
Ria y fue vendida al punto por él contra la que
la condición estipulada de no enajenarla nunca
y la Rruina preceí de esa cesión y de sumas innumerables
de otros, fue quitada al fin al príncipe que la poseía.

Bonaparte era un incrédulo enemigo de la Ig. católica
llamando la notoriedad de las supersticiones antiguas
y al pontificado isto más, el que dice sería amigado
por que allí lo exigía la libertad y la filosofía; pero y
de cuando y del como solo la política podía tener
mirarlo, y entre otras muchas cosas que ^{Co} la república
luisiana debía agradar á los franceses y preparar

sea juzgado al depurio de la doctrina
católica, nacido de querer la misma de este religión
y conjuñarlos por sus intereses personales a su
destrucción, que el directorio quiera que el populo
perciba absolutamente que fuere ~~opponerse~~^{que} qd
con el fuere sepultada la religión. Estas
y otras cosas semejantes contiene la carta instruc-
cion remitida al Director Sevilletón por el
general Bonaparte el 18 brumario del año
quinto de la república francesa quinta sección
el 21 del mismo al directorio.